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青森蘋果輸出至台灣情報交換會概要 

 

1. 時間：2012 年 10 月 7 號(星期日) 下午 1 點 10 分~下午 3 點 40 分 

2. 場地：福容大飯店月眉(台灣台中市后里區福容路 88 號) 

3. 出席者：台灣方面：40 廠商，約 74 名.日本方面：22 名 合計 96 名. 

4. 內容 

(1) 祝願詞 

①(公司)青森縣蘋果輸出協會 理事長 太田一民 

另頁介紹 

 

 

  ②建隆股份有限公司  董事長  頴川建忠  

   

    非常感謝大會指名讓我先跟大家問候。這次青森知事能與我們一起拜訪台灣是一個

非常好的時機。台灣因為豪雨與颱風等災害造成台灣國內物價飆漲，台灣政府為了解決

此問題因此調整了蘋果／水蜜桃／奇異果等水果關稅從２０％降至１０％。（註解：根

據交流協會的資訊，從１０月５號開始１２月４號截止）。台灣政府從未實施過如同以

上政策。關稅調降成１０％，等於成本也同時降低。日本同人們對於此政策是否影響蘋

果輸出至台灣能更加順利無法證明，但由於關稅的降低台灣業者也必須尊隨著政府方針
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努力降低成本。我們覺得這樣的努力應該可促進青森蘋果輸出。此時知事先生與青森業

者們能一起來到台灣是一個非常好的時機，也希望此會議能成功。 

 

（２）２０１２年蘋果產量狀況與輸出至台灣等問題 

知事簡報 

（參考另頁資料） 

 
〈三村知事因為縣有會議要開，途中退席回日本〉 

 

【主要詢問】 

〈得利水果行〉 

 
 

 

 

 

 

 



3 

 

Ｑ１：希望能充實青森蘋果的行銷廣告 

在台灣的青森蘋果因是高品質／高級品的禮盒專用，所以行銷策略上最重要就是如何向

台灣人民推薦高級品的口感與高品質等資訊，看能否因此提升青森蘋果的進口量？ 

Ａ１：今年從１２月開始至１月為止預訂播放約４００支電視廣告，廣告現在籌拍，我

們會依照大家所需要的內容製作廣告。（林對協西澤常務） 

Ｑ２：輻射線等話題請不要時常提出。因為台灣有執行嚴格的輻射線檢查措施，從日本

輸出至台灣港口時會舉行檢驗，合格後就可確信其安全性。所以廣告中若將輻射線等問

題加入反而會照成消費者誤解。 

Ａ２：青森縣關於輻射線檢查都會確實實施，好讓大家能對青森蘋果的安全性可安心。

同時提供能讓大家能更容易銷售蘋果的等資訊。（一戶次長） 

Ｑ３：是否需要製作保證青森蘋果的安全性商標呢？ 

青森縣政府如何以何種型態來保證商品的安全安心呢？例如是否可用三村知事的臉部

作為商標等呢？ 

Ａ：關於三村知事的臉，在世界各地都認識所以是安全象徵，但是關於商標問題我們會

回去詳細檢討。（一戶次長） 

Ｑ４：關於出貨業者方面，開始銷售第一批蘋果至台灣的同時就會影響那整年蘋果銷

售，因此早生品種（ＴＯＫＩ／早生富士）的品質管理是非常重要。會有發生蘋果的（糖

度不足，變色等）問題。 

Ａ４：作為負責輸出者，非常希望台灣能品嘗到日本真正好吃的蘋果，同時想提升青森

品牌輸出。但是台灣方面會要求我們能提早出貨，我們儘可能配合台灣廠商要求出貨為

現狀。 

  還有，王林等黃色品種是黃種所以無法放久因此有時也會被要求青澀狀態蘋果出貨。

太早摘取下的蘋果容易會發生口感不良以外障害果（黑點雀斑症狀，內部為褐色）等問

題。為了解決此問題，蘋果的輸出業者們約定在５年前植物檢疫解禁日為輸出日，但是

有不遵守此約定的業者也有為現狀。 

這次，為了讓大家能遵守適當的採收期限與出貨時期，我們製作了宣傳資料，希望台灣

進口業者能遵守與理解我們的出貨時期。另外產地出貨前會先預冷５天等，讓蘋果能減

少發生障害果。（蘋果輸出組合中村理事長） 
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（３）資訊交換 

【關於台灣的狀況（話題提供）】 

〈台灣水果進口商協會〉 

 
Ｑ１：首先，關稅從１０月開始約２個月實施減半。但此政策失敗導致台灣稅收減少的

責任可能推給進口業者的機率很大。 

台灣的稅關處調查青森蘋果價格時，聽說交流協會（如同在台灣日本大使館）向台灣當

局提示青森蘋果最高時的價格。因此今年申請的稅金比去年還高。蘋果的價格是依照等

級區別，一律的價格課稅造成了業者們困擾。是否有這樣的事實想請縣去確認。另外提

出正確的價格。 

Ａ１：７月渡航時就有聽說此事情，縣政府透過農水省向交流會確認後，日本方面沒有

提出銷售價格等資料給台灣當局。台灣當局若有需求，我們會提供正確價格情報。（輸

出協會深澤事務局長） 

建議：輻射線的話題完全不提也不妥，不用頻繁提示但請通知我們輻射能調查結果。 
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（楓康超市） 

 
Ｑ１：２３年的進口量減少為２２年的進口量一半左右，本公司也減少２０％。其原因

是高品質的蘋果所以，但是否將來能朝著高品質方向為行銷方向呢？ 

Ａ１：２３年產量約２０年左右的欠收，產量不足導致國內價格提升造成大家的困擾。

今年的預想收獲量為４３２,７００頓，價格穩定。另外明年的舊曆年是２月１０號，選

果作業時間充裕能順利往台灣出口。（蘋果輸出組合中村理事長） 

Ｑ２：去年，第一次邀請台灣買家拜訪青森縣視察園地，為了讓大家能了解了解青森蘋

果因為高品質同時價格也是否貴。無法直接讓台灣消費者了解，所以是否只能藉由高品

質推薦給台灣人民？另外美國業者以ＤＭ行銷為主，年間銷售數量增加３５％為實際上

業績，ＤＭ其效果也可期待。 

Ａ２：消費者宣傳，①招待台灣方面的物流相關業者（９月），廣告業者（１０月）到

園地或是選果工場視察。②在台北舉行蘋果行銷活動（１２月，１月），③播放廣告（１

２月～１月）。聽取大家的意見製作廣告，讓消費者接受可容易接受的內容為主。（林對

協西澤常務） 

Ｑ３：在台灣設置窗口，定期舉辦宣傳行銷活動。每２個月舉辦一次容易讓費者忘記青

森蘋果。 

Ａ３：這次創立「台灣青森蘋果友會」先設置國際網路體制讓彼此的情報交流能更加順

暢且共有。（輸出協會深澤事務局長） 

見意：製作商標部分，讓大家能容易了解青森蘋果是安全安心為主。掃描就可自動連上

國際網路，得到蘋果等資訊。 
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【綜合討論】 

○進口量降為２萬噸以下的原因 

＜全青股份有限公司＞ 

 
˙２００２年台灣加入ＷＴＯ之後，每年進口青森蘋果都有獲利。 

˙但是２００６年以後，全青出現完全沒獲利的狀況。我想其他公司也一樣吧！ 

˙進口的蘋果沒有賣完就無法增加進口量。特別是去年產的蘋果價格很貴，進口的蘋果

出現賣不出去的現象。 

˙這也是蘋果進口量掉２萬噸以下的理由所在。 

〈得利水果行〉 

˙我們理解高單價銷售是沒辦法，但是策劃如何行銷是將來很重要的課題之ㄧ。 

˙在商品宣傳事業上，現在策劃電視廣告行銷，但是我們發現對今天出席的市場相關業

者的宣傳也不足。對市場相關業者應該更加推薦才行不是嗎？例如，是否能提供圍裙貼

上青森蘋果等文字行銷道具促進行銷呢？（實際上現在台灣市場上圍裙的樣品是蘋果對

協提供） 

→推廣行銷道具部分，觀察明年以後的銷售狀況，將詳細檢討。（林對協西澤常務） 
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○關於進口量提升為２萬噸以上的策略 

＜台灣瓦克國際股份有限公司＞ 

 
˙首先匯率太高。即使每年以同樣價格進貨兌換日圓成本也昇高。昇高了約３０％。如

何解決此問題是我們必須互相去想的對策之一。 

˙第二點主要是國民所得下降，價格上漲消費能力也下降，成為數量增加的障礙。 

˙日圓高漲與消費能力的降低是誰也無法去改變的事實，但是我們可以防止消費下降。 

˙２萬噸是理想數據，今年的收穫量也跟往年差不多一樣，因此我們可以努力以合理且

安定的價格提供，建立兩者容易銷售的環境，進口數量漸漸的比去年還多為目標。 

 

〈全青股份有限公司〉 

˙關於關稅部分從今年１０月～１２月，關稅從２０％減半為１０％，但是之後關稅恢

復的可能性非常高。日本的蘋果若高價被交易，今後的必須持續付非常高的關稅。 

˙實施合理且安定的交易，向政府提出安定價格是非常重要的同時也需要大家的協助。 

〈馥農企業股份有限公司〉 

˙關於蘋果整年銷售，本公司進口青森蘋果２００櫃但卻虧損。 

˙批發業者對於賣不出去的東西是不接受的，所以導致進口量無法增加的惡性循環。 

˙從剛開始高價無法動彈以外，希望能設定批發商有興趣的價格。 



8 

 

 
 

（４）關於台灣青森蘋果朋友會的創立 

  根據輸出協會另外附加的資料，會則，營運方針等，決定明年將設立國語版網站，尋

問是否這設立時，會場滿場拍手一律贊成，所以１０月７號決定為台灣青森蘋果朋友會

的創立日。 

懇親會時對於４０家公司交付了台灣青森蘋果朋友會的認定證明書。 
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市場調查 

資訊交換先以台北市，台中開始實施市場調查。 

  台北市在三重市場，台北第一果菜市場，福和生鮮農產有限公司加工水果工廠，超市

家樂福為主，台中參觀中清市場，調查蘋果交易狀況等。 

  青森蘋果以早生的黃王可看到一些以外，主力銷售還是以美國產，智利產最多。一部

份賣著韓國產與南非產蘋果。 

  特別是以美國與韓國的早生富士為主，標示富士時批貨商就會過來批貨。這２國所產

的蘋果品質提升了許多為先的印象。美國產的從Ｇａｌａ蘋果，Ｒｅｄ Ｄｅｌｉｃｉ

ｏｕｓ，Ｇｒａｎｎｙ Ｓｍｉｔｈ為主，配合台灣的消費者動向品種轉為富士。韓國

產的今年受到颱風影響但是在市場上出現率還是很高。 

  從青森出口的黃王出現很多黑斑症狀，他們在批發店舖上確認內容，發現不好的蘋果

立即更換。我們也被業者詢問黑斑症狀的原因。 

  台北市場上，蘋果交易量感覺並不多約全體２成左右，各式各樣的水果非常多。台中

的市場上蘋果的交易量感覺非常高約一半以上左右。 

三重市場 

 
從台北市約２０分鐘 

在新北市的三重市場 

進口水果銷售較多的市場 
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美國產早生富是 

（市場上以智利產，美國產為主，現在以早生富是為中心） 

 

市場上蘋果小姐配合商協連的品種別檢疫解禁日發布解禁通知單。 
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（台北第一果菜市場） 

 

台北果菜第一市場上，台北青果商業同業公會的股東排站一列點爆竹貼布條歡迎我們。 
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  台北青果商業同業公會的前會長邱進福先生經營加工水果工廠。１年的營業額約６０

億日圓，１天使用的蘋果約１萬箱左右。 

 
 

 

  家樂福超市的水果賣場。智利產的富士１個約３３元（日圓９２）。有袋富士１個４

５元（日圓１２６）。其他美國產的Ｇｒａｎｎｙ Ｓｍｉｔｈ（日圓４８）等等。 
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台中市中清市場（蘋果的比重很高） 

 
台中的市場上販賣著青森蘋果的黃王，但是發生黑點病症狀，被詢問原因。 

 
 

韓果產的早生富士也有銷售 

 
 


